

# **céfiro**

**ZÉPHYROS**

**REVISTA DE  
ECONOMÍA Y GESTIÓN**

**AÑO 5 NÚMERO 4  
PRIMAVERA 2019**

ISSN (impresa) 2408-4638  
ISSN (digital) 2422-7692

# Dossier:

## Claves para pensar el desarrollo nacional

### Presentación

Los días 7 y 8 de noviembre del año pasado (2018) realizamos en nuestra Universidad el Seminario de Economía Política Internacional: “**Actualidad y Perspectivas de los contextos comercial, financiero y geopolítico global: Claves para pensar el desarrollo nacional**”<sup>1</sup>, el que contó con las exposiciones de varios especialistas de primer nivel. De esas ponencias, reproducimos 3 que son las que se incluyen en este número de Céfiro, pertenecientes a Carlos Aguiar de Medeiros (Brasil), Fabián Amico y Atilio Borón (Argentina).

Los ejes temáticos del Seminario habían sido cuatro:

- Marco geopolítico, hegemonía y relaciones de poder en el orden internacional. Actualidad y perspectivas.
- Posibilidades de desarrollo de las economías periféricas y su relación con el comercio internacional:
- Financiamiento del desarrollo e inestabilidad financiera global:
- Inserción internacional de argentina en la coyuntura internacional. Oportunidades y desafíos. Las visiones y los debates entre la dirigencia política nacional

Como decíamos en esa ocasión, nos inspira la necesidad de una “mirada estrábica”, tal como proponía Esteban Echeverría, en el sentido de mirar a la vez al mundo y al espacio nacional y local. El foco está en la interacción entre los cambios de contexto socio-histórico, económico y geopolítico y su relación con las políticas estatales y las estrategias nacionales que inciden en la acumulación de capital.

---

<sup>1</sup> Aprobado por Resolución UNM-R N° 278/18

Dar cuenta de las problemáticas estructurales y de poder propias del sistema mundial, que son las que enmarcan la situación y las posibilidades de los países capitalistas periféricos como el nuestro, así como para inspirar las posibles políticas y las construcciones institucionales y de alianzas para superar obstáculos, con las indispensables dosis de grados de autonomía decisoria en materia de relaciones internacionales.

Nos estamos refiriendo a la necesidad de incorporar factores que hacen a las relaciones y a las lógicas de poder, a la construcción hegemónica mundial, a la historia, a los juegos tácticos y estratégicos de Estados Nacionales y grandes corporaciones internacionales, a los organismos internacionales, a los bloques y las alianzas estratégicas regionales y nacionales y las zonas de influencia, a la ideología y los espíritus de época, las estructuras económicas y las instituciones como condicionantes, los paradigmas tecnológicos vigentes y su dinámica, los sistemas científicos y técnicos nacionales y las coaliciones o bloques sociales predominantes en el dominio del Estado y en la cúspide del poder global internacional.